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成长
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刚上职高，孩子眼中迷茫、家长心情
复杂，这应该是人之常情。五位嘉宾都是
从事职业教育的优秀教师，见多了这方面
的情况。徐剑军老师就注意到一个很耐人
寻味的现象：职业学校的很多孩子总是习
惯于低头。“从心理学的角度看，这是不够
自信的表现。”

林如军副院长认为，造成学生不自信
的因素有很多，关键是社会大众对中职学
校的认知还存在固有的偏差。事实上，很
多中职生实现了人生的逆袭。“宁波有32
所中职学校，共有 6.5 万名中职学生，近
4000名中职教师，每所学校都有自己的
办学特色，一校一品。”林如军介绍，“我们
中职学校的育人模式多元，成才途径丰
富。有通过高职技能考考入大学的，也有
通过技能大赛获奖直升大学的，还有五年
一贯制、‘3+2’、‘3+4’等人才培养模式。
可以说，中职学校培养学生是根据学生个
体差异错位发展，以人人成才为最终目
标。”

“郭梦瑶，2020IMC上海国际模特大
赛浙江赛区冠军；周恒，2020年港城技能
之星焊工大赛一等奖获得者，是浙江省最
年轻的焊接技师；韩宏芬、成佳妮，拿到了
2022年世界速录大赛的参赛通行证。”史
碧静老师列举了很多自己学校的学生，

“近五年，学生在全国各类技能大赛上斩
获多项大奖，在宁波市技能大赛中夺得的
金牌数连续3年保持第一。毕业生一次性
就业率连续五年在 100%，最终就业率
100%。社会永远需要各行各业的能工巧
匠。”

从学技能的角度来说，任何一个同学
都是零起点，所以职业学校给了孩子们重
新开始的信心。“对于一个孩子来说，找对
了方向，出彩指日可待，而学好技能就是很
好的一个方向。”潘燕建议家长们多去发现
孩子的优点或者独特之处，去发现自家孩
子更适合做什么。“我曾经的外贸班有两个
学生，一个叫王玲的姑娘外向、泼辣，鬼点
子多，英语突出，毕业后直接参加工作，现
在公司做得风生水起；另一个男孩子张同
学不喜欢英语，对外贸毫无兴趣，报这个专
业完全是父母的意思，虽然我们老师做了
很多工作，但这孩子还是没有太大起色。在
孩子人生的重要节点，家长的重点不是去
关注孩子读职高是否体面，而是去看见孩
子的独特性，去发现孩子潜在的能力，帮助
孩子找到他喜欢做的事。”

可以技能出彩，也可以高考升学

职高不是孩子学习生涯的“终点”
当 得 知 自 己 的 孩

子要读职高时，你会不

会很失落？是不是觉得

孩子小小年纪就要准

备 就 业 了 ？如 果 是 这

样，那你对职业教育真

是太不了解了！10月29

日晚上播出的“班主任

茶座”第八期，五位嘉

宾用大量的案例和数

据解读了当今的职业

教育：除了学技能，参

加各类技能大赛，中职

生也能参加高考，甚至

考上名牌大学的硕士、

博士，走上学术之路，

“职业教育不是孩子学

习生涯的终点，而是敲

下了成长路上的‘回车

键’，甚至是‘快捷键’！”

“班主任茶座”由

市教育局、宁波教育学

院主办，宁波大学园区

图书馆、市班主任专业

发展指导中心联合《现

代金报·宁波教育》一

起承办，旨在借宁波众

多优秀班主任的教学

经验，给广大家长提供

有益的育儿指导。

□现代金报|甬上教育
记者 俞素梅/文

张培坚/摄
通讯员 傅卫平

在中职学校，通过高职考走
学业之路的学生也不是个别。

鄞州职业高级中学 2013 届
外贸班学生杨圆圆，被同济大学
环境科学与工程专业录取为学术
型博士；北仑职高2012级的张路
遥同学，现在是浙江工商大学翻
译专业口译方向的硕士研究生，
2015级的贺子墨同学通过服装
设计拿到了3个英国的offer，现
在英国中央兰开夏大学就读。

以北仑职高 2009 级物流专
业学生叶成杰为例，看一下中职
生的升学之路：

叶成杰当年中考失利，来到
了北仑职高。在之后的两年里，他
努力学习，参加技能训练，在宁波
市电子制单大赛上获奖，并且考
取了国际商务单证员证书，从而
获得了保送高复班的资格。通过
一年高复班的学习，他顺利考入
了宁波职业技术学院国际商务专
业。之后他通过浙江省专升本考
试，升入浙江海洋大学市场营销
专业继续深造；2020年，他通过
全国研究生入学考试，考上了宁
波大学商学院金融系，成了一名
硕士研究生，在备考期间，还通过
了国家基金从业资格考试。“职高
给了我们孩子更多元的选择和可

能。叶成杰就是以坚持不懈的努
力，完成了一名中职生到双一流
大学硕士研究生的蜕变。”史碧静
介绍。

很多家长可能不太了解高职
考，史碧静也解答了对于高职考
的“灵魂三问”：

一、职高可以考大学吗？“当
然可以，不仅可以考大专，也可以
考本科。”

二、职高读大学和普高读大
学，文凭一样吗？“当然一样，通
过职高高考进入本科的文凭，和
普高高考进入本科的文凭，是一
模一样的。”

三、职高高考和普高高考，有
啥区别呢？“首先范围不同，普高
高考可以填报全国的高校，职高
只能报考浙江省内的高校，但浙
江省内的重点建设高校都是可以
报考的，根据不同的专业填报不
同的大学；其次，科目不同，职高
高考只考语文、数学和专业，不考
英语，相对难度较低，对很多擅长
某一专业技能但文化课不突出，
特别是偏科的孩子来说，职高高
考是敲开大学之门的法宝，我们
学校近两年的高考上线率都是
100%，本科率在25%左右，众多
孩子实现了弯道超车。”

林如军在茶座上分享了一组
数据：宁波一所中职学校的“3+
4”专业，今年的录取平均分，达
到了公办普高线以上；另据不完
全统计，今年市直属的中职学校，
达到宁波普高线以上的录取学生
占总人数的四分之一左右，是史
上录取线最高的一年。“由此可看
出，职业教育的吸引力在不断地
增强，社会上对职业教育的认可
度也越来越高了。”

张晓宏也分享了一组数据：
2021年，在全国技能大赛中，宁
波有10个项目代表浙江省进入
国赛，最终斩获了6金2银2铜的

好成绩，参赛队伍数列全省第一，
金牌数居全省第一，位列全国第
一方阵，获奖率100%；今年的高
职考，宁波中职参考人数8630人，
上线7851人，上线率91%，其中
本科数1176人，本科率13.6%，远
远高于全省平均数。“宁波职教的
实力，值得相信。”

徐剑军建议家长正确认识职
业教育，“职业教育用更多的标
准、更多的尺子去衡量孩子，帮助
孩子赏识自己、肯定自己，通过滋
养孩子们的积极人格，可以让他
们找到幸福感、获得感和成就感，
实现人生出彩。”

读职高别迷茫
找对方向可以出彩

职高高考和普高高考
考的科目不同，但本科文凭一样

宁波职教实力“杠杠的”
职业教育的认可度越来越高

嘉宾现场分享观点。


